

Doctor Leandro Fabián Figueroa González (1953-2007), el médico de los niños en Caibarién, Villa Clara

Doctor Leandro Fabián Figueroa González (1953-2007), the children's doctor in Caibarien, Villa Clara

Miguel Díaz-González^{1,2}, Iliana Carrera-Herrera^{1,2}, Diolexis Elena Subirats-Massó^{1,2}

¹Policlínico Universitario "Leandro Figueroa González". Caibarien, Villa Clara. ²Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara. Villa Clara, Cuba.

Recibido: 30 de noviembre de 2023

Publicado: 10 de enero de 2024



El municipio de Caibarién, en Villa Clara, ha contado con importantes personalidades en el ámbito de la pedagogía, la ciencia y en especial las ciencias médicas. Constituye una prioridad dentro de los principales objetivos del Ministerio de Salud Pública, el fortalecimiento del trabajo político ideológico en profesores, estudiantes y trabajadores, junto a la preparación metodológica, pedagógica, política-ideológica, científico-técnica, económica y cultural como elemento fundamental en el trabajo, para aumentar la calidad del proceso docente educativo y de transformación de los estudiantes. ⁽¹⁾

De igual forma el Ministerio de Educación Superior establece en el Reglamento de Trabajo Docente- Metodológico (Resolución 02/18) que la formación de los profesionales de nivel superior es el proceso que, de modo consciente y sobre bases científicas, se desarrolla en las instituciones de educación superior para garantizar la preparación integral de los estudiantes universitarios, que se concreta en una sólida formación científico técnica, humanística y de altos valores ideológicos, políticos, éticos y estéticos, con el fin de lograr profesionales revolucionarios, cultos, competentes, independientes y creadores, para que puedan desempeñarse exitosamente en los diversos sectores de la economía y de la sociedad en general. ⁽²⁾ Sin embargo a pesar que los programas de formación de los estudiantes de pre y postgrado abogan por defender los valores patrimoniales e históricos, no existe una herramienta de consulta que facilite la información en temáticas como la vida y obra de importantes figuras de la localidad.

Motivados con esta problemática nos proponemos caracterizar a una de las personalidades que dejó un legado en la Pediatría y la docencia médica para todos los tiempos y a su vez aportar un material de consulta para los estudiantes y profesionales del sector.

Se realizó revisión documental y entrevistas a familiares, alumnos y amigos. Se tuvo en cuenta los estudios realizados, cargos que desempeñó, reconocimientos y condecoraciones, precisando en cada caso las fechas y resultados obtenidos.



Dr. Leandro Fabián Figueroa González

El doctor Leandro Fabián Figueroa González nació el 20 de enero de 1953 en Caibarién, antigua provincia de Las Villas, se gradúa como Médico General y más tarde alcanza el título de Especialista de Primer Grado en Pediatría. Desempeñó varias responsabilidades como Director del Hospital General de Caibarién (1982-1984) y como Subdirector Docente de esta institución (1984-1986), cumplió misión internacionalista en África, conocido también como "el médico de los niños", sufrió un accidente que le provocó fractura y daño medular que lo confinó a una silla de ruedas, a pesar de ello se mantuvo ejerciendo como médico y jugó un importante papel en la docencia y la investigación, destacándose como tutor y asesor de varias tesis de grado, así como en la formación de internos y residentes, por lo que recibió reconocimientos por su



Citar como: Díaz-González M, Carrera-Herrera I, Subirats-Massó DE. Doctor Leandro Fabián Figueroa González (1953 - 2007), el médico de los niños en Caibarién, Villa Clara. Revista Electrónica Dr. Zoilo E. Marinello Vidaurreta. 2024; 49(Especial): e3642. Disponible en: <https://revzoilomarinello.sld.cu/index.php/zmv/article/view/3642>.

labor de varias décadas dedicadas a esta labor. Trabajó en los últimos cinco años como Pediatra, con excelentes resultados y el agradecimiento de cientos de familiares. Murió el 13 de mayo del 2007, dejando un importante legado para las nuevas generaciones en la historia de la Medicina y el recuerdo de muchas madres que agradecerán por siempre haber salvado a sus hijos, desde entonces en su memoria el Policlínico Docente de Caibarién lleva su nombre.⁽³⁾

Estudios realizados

1975 - Doctor en Medicina. ISCM "Serafín Ruíz de Zárate Ruíz" Villa Clara.

1980 - Especialista de Primer Grado en Pediatría Hospital Infantil Provincial "José Luis Miranda" - ISCM "Serafín Ruíz de Zárate Ruíz" Villa Clara.

1981-1982 - Cursos de Enfermedades Respiratorias, Infecciosas, Endocrinas y Gastroenterología Hospital "José Luis Miranda" Villa Clara.

1984 - Curso de perfeccionamiento médico en el Instituto de Neurodesarrollo del niño en Moscú- Kiev.

1986 - Curso Superior de Cardiología Pediátrica Hospital "William Soler", La Habana.

Reconocimientos y condecoraciones³

1983 - Reconocimiento por su labor durante décadas dedicadas a la docencia. 1984 - Reconocimiento por su labor investigativa.

Medalla por los Servicios Médicos.

Medalla al trabajador internacionalista.

Vanguardia durante varios años consecutivos

2002 - Distinción por el 170 Aniversario de la Fundación de Caibarién por la Asamblea Municipal.

El Dr. Leandro Fabián Figueroa González, en su vida y obra aportó un importante legado como médico, profesor e investigador que lo catapultó a la inmortalidad como "el médico de los niños", constituyendo esta investigación un reconocimiento a su memoria y un material de consulta para los profesionales y estudiantes del sector.

Agradecimientos

Agradecemos la incondicional ayuda con su oportuna información y facilitarnos la fotografía, a su compañera en la vida, Dra. Rosa Elena Romero Marín, Especialista de Primer Grado en Pediatría.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

1. Ministerio de Salud Pública. Dirección General de Docencia Médica. Orientaciones metodológicas Curso. La Habana: MINSAP; 2022.
2. Ministerio de Educación Superior. Resolución No. 02/18 Reglamento del Trabajo Docente Metodológico de la Educación Superior. La Habana: MES: 2018.
3. Guevara García R. Homenaje al médico de los niños en Caibarién. [en línea] 15 de abril 2009: CNTV Caibarién [citado 28 de julio 2023]. Disponible en: <http://cntvcaibarien.blogspot.com/2009/04/homenaje-al-medico-de-los-ninos-en.htm>.

Contribución de los autores

Miguel Díaz-González |  <http://orcid.org/0009-0005-4868-0425>. Participó en: conceptualización e ideas; investigación; metodología; visualización; redacción del borrador original; redacción, revisión y edición final.

Iliana Carrera-Herrera |  <http://orcid.org/0009-0003-9281-5521>. Participó en: conceptualización e ideas; investigación; redacción del borrador original; redacción, revisión y edición final.

Diolexis Elena Subirats-Massó |  <http://orcid.org/0009-0007-3475-0503>. Participó en: redacción del borrador original; redacción, revisión y edición final.

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

Este artículo está bajo una [licencia de Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/), los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos por cualquier medio, siempre que se mantenga el reconocimiento de sus autores.